



MINISTERIO DE DEFENSA

COMPARECENCIA DE LA MINISTRA DE DEFENSA ANTE LA COMISIÓN DE DEFENSA DEL SENADO PARA INFORMAR DE LA INTERVENCIÓN DE LAS FUERZAS ARMADAS EN LOS INCENDIOS FORESTALES

Madrid, 26 de agosto de 2025



Muchas gracias señor presidente, señorías.

Comparezco ante esta Comisión en respuesta a la solicitud realizada por 135 senadores del Grupo Parlamentario Popular en el Senado para que, habilitándose lo que queda del mes de agosto, se procediera a informar sobre los cuatro puntos concretos que ustedes perfectamente conocen.

Permítanme empezar mi comparecencia poniendo de relieve y deseando la rapidísima recuperación de los dos miembros del Ejército de Tierra que esta misma mañana hacia las 12 han tenido un accidente de tráfico, son del Mando de Artillería de campaña, cuando iban a desplegarse hacia la zona de Ourense para labores de apoyo logístico.

Alguno de ellos, no voy a dar los nombres por respeto a sus familias, un cabo primero y un cabo, está siendo operado en este momento en una situación de extrema gravedad, esperamos que pueda recuperarse, recuperarse pronto, fue trasladado en helicóptero al hospital de Orense y supongo que en este mismo momento le están interviniendo.

Obviamente quiero también enviar mi recuerdo y mi cariño a los familiares de todas las personas que han fallecido como consecuencia de los incendios, y también una mención muy especial a todos los hombres y mujeres de nuestras Fuerzas Armadas que durante este periodo han resultado con heridas, con quemaduras importantes, que están algunos de ellos en tratamiento. Otros, pese a esas heridas que tienen, están, siguen absolutamente al pie de cañón, alguno de ellos, luego me referiré, ha tenido en sus brazos a las personas civiles que han muerto quemados.

Creo que el esfuerzo que están haciendo nuestras Fuerzas Armadas e igualmente los brigadistas forestales, las Fuerzas de Seguridad del Estado, es algo que hay que poner de relieve y, en concreto, yo desear a nuestros heridos de la UME, del Ejército de Tierra y de las Fuerzas Armadas el restablecimiento lo antes posible y poner de relieve el ejemplo que nos dan, que siguen actuando pese a esas quemaduras y a esas heridas.

Permítanme que comience mi comparecencia compartiendo con su señoría las siguientes imágenes. Son unas imágenes que se han ido tomando por el Ministerio de Defensa y que ponen de relieve desde el inicio de la campaña de incendios lo que se ha ido haciendo por parte de nuestras Fuerzas Armadas.

Son distintos tweets, creo que es importante que se vean, que se lean y que se tengan en cuenta para que realmente se sepa por aquello de que una imagen vale más que 1000 palabras.



Señorías, estoy segura que la inmensa mayoría de ustedes han seguido con absoluto detenimiento, de forma minuciosa, todos y cada uno de los tuits que aquí hemos emitido, que son una manifestación de los muchísimos que ha habido y que tienen un único objeto: primero poner de relieve que se visualice claramente todas las actuaciones que han realizado la UME, el Ejército de Tierra, la Infantería de Marina, el Ejército del Aire y del Espacio, las horas y los lugares donde se han ido desplegando, y el riesgo que nuestros militares han asumido para sus vidas.

Y es curioso, si me permiten una reflexión, mientras veía que a lo mejor algunos de sus señorías se cansaban un poco de mirar el vídeo o iban a sus móviles. Yo pensaba que mientras aquí ha durado unos 50 minutos más o menos, durante ese tiempo, no ya solamente se está operando un militar que está entre la vida y la muerte, sino que son cientos y cientos de militares los que en este momento están ayudando a extinguir el fuego. Y estoy segura de que todos, absolutamente todos ustedes, sin distinción de partido político o de creencia, se sienten firmemente orgullosos de nuestros militares. Es lo que queríamos trasladar hoy del esfuerzo que han realizado, y este es un esfuerzo que es un esfuerzo de ellos sin ninguna duda, pero que es un esfuerzo de todos.

Ellos son los que se juegan la vida, como decía antes hay heridos y quemados, en defensa de los ciudadanos, estando con ellos sin ningún color político y precisamente cumpliendo con su obligación.

Así que nuestro orgullo por la labor que realizan. Aquí hemos querido hacer un homenaje, y comprenderán que más de 15 días condensadas en esto hubiera sido imposible, pero sé igual que ustedes el orgullo que todos tenemos por esa labor que realizan y sí nos parecía importante que se dieran muchas veces en boca de ellos, otras veces con los gráficos del número de militares y los despliegues que se estaban realizando.

Se ha pretendido de alguna manera que se visualizaran y rendir ese homenaje, que sé que todos ustedes en esta Cámara quieren rendir a nuestros militares.

Señorías, desde finales del pasado mes de julio y especialmente desde mediados de la primera semana de agosto, se han ido produciendo una serie de incendios forestales que, favorecidos por la cantidad de combustible forestal existente, unas condiciones climatológicas de altísima temperatura y una extrema sequedad ambiental así como unos fuertes vientos, se han caracterizado por una virulencia, rapidez de propagación e intensidad que los ha hecho imprevisibles en su comportamiento y difícilmente controlables.



Unos incendios que se han producido además de manera simultánea agravando muchísimo las dificultades para su control y extinción. Ante esta situación, como no podía ser de otra manera, la Unidad Militar de Emergencias, con el apoyo del resto de las Fuerzas Armadas, han respondido a las solicitudes de activación que hacen los que son competentes para ellos, que son las comunidades autónomas, e inmediatamente que las comunidades autónomas han pedido esa activación y apoyo, se ha procedido a la inmediata activación de la UME y de las Fuerzas Armadas, tal y como vienen realizando desde su creación hace 20 años y año tras año. Una intervención en apoyo de las autoridades responsables de la lucha contra los incendios forestales, que se rige por el Protocolo de Intervención de la UME aprobado por Real Decreto 1097-2011 de 22 de julio, insisto año 2011, y que garantiza la continuidad operativa de la UME y establece las normas esenciales para su coordinación con los demás recursos de las administraciones públicas, las comunidades autónomas que son las competentes para ellos y que son las que pueden pedir la activación según cada situación de emergencia.

Como decía, según este protocolo, la activación de la UME ante la situación generadas por los incendios forestales se produce siguiendo una secuencia que su señoría perfectamente conoce y que por ello no les voy a detallar en su totalidad, pero que sí conviene recordar.

Lo saben ustedes perfectamente y aquí hay quienes han tenido y además lo han desarrollado muy bien competencias autonómicas y han sido competentes en la materia. Las autoridades autonómicas competentes en materia, las que tienen protección civil, pueden solicitar a través del Ministerio del Interior la colaboración de la UME y es el Ministerio del Interior quien se dirige al Ministerio de Defensa para que proceda esa activación de la UME con arreglo a unos principios que, insisto, las comunidades autónomas saben bien, que son los principios de complementariedad y subsidiariedad, que están previstos en la norma vigente en materia de protección civil.

Procedo a continuación a informarles de manera cronológica en qué ha consistido, me voy a referir para fecha final al pasado viernes, el despliegue y participación de la Unidad Militar de Emergencia y los demás medios de las Fuerzas Armadas en el marco de la campaña de la lucha contra incendios forestales del año 2025.

-o-O-o-

Esta campaña empieza con virulencia en el día 7 de julio.



➤ **7 de julio.**

- **Se produce el incendio forestal de Pauls (Tarragona).** A las 23:48 horas, la unidad del BIEM IV sale de base, comenzando su intervención a las 02:27 horas del día 8 de julio. A las 19:34 horas del día 9 de julio se ordena su desactivación. **Intervinieron 245 militares y 74 medios.** Tengo que decir que la consellera de la Generalitat de Cataluña nos agradeció esta participación de la UME.

➤ **17 de julio.**

- **Incendio forestal de Navalcarnero-Méntrida (Madrid-Toledo).** A las 19:55 h: la unidad del BIEM I sale de base, comenzando su intervención en la zona a las 20:50 horas. A las 23:24 horas del 18 de julio se ordena su desactivación. **Intervinieron 123 militares y 45 medios.**

➤ **18 de julio.**

- **Incendio forestal de Ibi (Alicante).** A las 15:42 h: la unidad del BIEM III sale de base, comenzando su intervención en la zona a las 17:24 horas. A las 11:52 horas del 20 de julio se ordena su desactivación. **Intervinieron 146 militares y 54 medios.**
- **Incendio forestal de Navaluenga (Ávila).** A las 17:59 horas, la unidad del BIEM I sale de base, comenzando su intervención a las 20:21 horas. A las 20:32 horas del 09 de julio se ordena su desactivación. **Intervinieron 102 militares y 49 medios.**

➤ **29 de julio.**

- **Incendio forestal de Monbeltrán (Ávila).** A las 02:42 horas, la unidad del BIEM V sale de base, comenzando su intervención a las 03:20 horas. A las 21:45 h del 1 de agosto se ordena su desactivación. **Intervinieron 161 militares y 59 medios.**
- **Incendio forestal de Caminomorisco (Cáceres).** A las 18:55 horas, la unidad del BIEM I sale de base, comenzando su intervención a las 23:15 horas. A las 19:06 horas del 1 de agosto se ordena su desactivación. **Intervinieron 238 militares y 92 medios.**



➤ **30 de Julio.**

- **Incendio forestal de Cañiza (Pontevedra).** A las 19:13 horas, la unidad del BIEM V sale de base, comenzando su intervención a las 23:29 horas. A las 13:37 horas del 1 de agosto se ordena su desactivación. **Intervinieron 96 militares y 38 medios.**

➤ **2 de agosto.**

- **Incendio forestal de Vilardevós (Ourense).** Las unidades del BIEM V salen de la base a las 13:40 horas, comenzando su intervención en zona a las 16:30 horas. Son desactivadas a la 22:50 horas del 3 de agosto. **Intervinieron 64 militares y 29 medios.**

➤ **El 5 de agosto.**

- **Incendio forestal de Ponteceso (A Coruña).** Los efectivos del BIEM V salen de la base a las 18:45 horas, empezando su intervención en la zona de emergencia a las 22:40 horas. Son desactivados a las 20:29 horas del 6 de agosto. **Intervinieron 70 militares y 35 medios.**
- **Incendio forestal de Camariñas (A Coruña).** Los efectivos del BIEM V salen de base a las 22:15 horas, iniciando su intervención en la zona a las 03:07 del 6 de agosto. El mismo 6 de agosto a las 20:46, se da la orden de desactivación. **Intervinieron 53 militares y 25 medios.**

➤ **El 6 de agosto.**

- **Incendio forestal de As Neves (Pontevedra).** Los efectivos del BIEM V salen de base a las 19:40 si bien, se recibe la orden desactivación (0:34 horas del de agosto) antes de la llegada a la zona de la emergencia. Como consecuencia, estos efectivos fueron redirigidos al incendio de Salceda de Caselas (Pontevedra).
- **Incendio forestal de Salceda de Caselas (Pontevedra).** Las unidades del BIEM V se incorporan a la zona de la emergencia a las 23:40 horas, siendo desactivadas a las 12:01 del 7 de agosto. **Intervinieron 106 militares y 49 medios.**



➤ **8 de agosto.**

- **Incendio forestal de San Bartolomé de Pinares (Ávila).** La unidad del BIEM I sale de base a las 17:40 horas, comenzando su intervención en la zona a las 19:15 horas. El 10 de agosto a las 11:59 horas se da la orden de desactivación. **Intervinieron 106 militares y 53 medios.**

➤ **9 de agosto.**

- **Incendio forestal de Orallo (León).** A las 19:25 horas la unidad del BIEM V sale de base, incorporándose a la zona de intervención a las 21:30 horas. A las 00:12 horas del 12 de agosto, se procede a la desactivación. **Intervinieron 58 militares y 28 medios**
- **El tremendo Incendio forestal de Yeres (León).** A las 21:40 horas, la unidad del BIEM V sale de base, incorporándose a la zona de emergencia a las 23:40 horas.

La operación se encontraba en curso hasta hace dos días, pero todavía se está pendiente de la situación. **Han participado un máximo de 214 militares y 75 medios.**

➤ **10 de agosto.**

- **Incendio forestal de Molezuelas de la Carballeda (Zamora).** A las 17:45 horas, la unidad del BIEM V sale de base, incorporándose a la zona de emergencia a las 19:30 hora. El 16 de agosto es desactivada, es decir, que tardan 6 días en este caso en ser desactivados. **Intervinieron 248 militares y 82 medios**

➤ **11 de agosto.**

- **Incendio forestal de El Bujeo (Cádiz).** A las 16:30 horas, la unidad del BIEM II sale de base, incorporándose a la zona de emergencia a las 18:30 horas. El 13 de agosto a las 20:05 horas se procede a la desactivación. **Intervinieron 52 militares y 20 medios.** Quiero aquí aprovechar para hacer una felicitación muy especial a comunidades autónomas, fundamentalmente como Andalucía o Aragón, donde efectivamente desde hace muchos años, y aquí veo una antigua presidenta que ha



trabajado mucho esta materia, y realmente cuando hay circunstancias estas comunidades Andalucía o Aragón están siempre a la altura de las circunstancias.

- **Incendio forestal de Paradiña (León).** A las 18:20 horas la unidad del BIEM V sale de base, comenzando su intervención a las 20:29 horas. A las 00:39 horas del 13 de agosto se procede a la desactivación. **Intervinieron 162 militares y 56 medios.**
- **Incendio forestal de Navalmoralejo (Toledo).** A las 20:20 horas, la unidad del BIEM I sale de base, comenzando su intervención en la zona a las 23:30. A las 00:22 horas del 13 de agosto se procede a su desactivación. **Intervinieron 147 militares y 60 medios.** Evidentemente, podemos pasar todos estos datos en cualquier momento que ustedes lo consideren oportuno.
- **Incendio forestal de Gallegos del Río (Zamora).** A las 23:20 horas, la unidad del BIEM II sale de base, comenzando su intervención a las 01:35 horas del 12 de agosto. A las 18:17 horas del 15 de agosto se procede a su desactivación. **Intervinieron 174 militares y 61 medios.**
- **Incendio forestal de Tres Cantos (Madrid).** A las 21:20 horas, la unidad del BIEM I sale de base, comenzando su intervención a las 21:50 horas. A las 21:59 horas del 12 de agosto se procede a su desactivación. **Intervinieron 105 militares y 39 medios.** Y quiero hacer una mención muy especial al soldado del Ejército de Tierra Diego Santillana, que acababa de salir de cumplir sus obligaciones, llegó a su casa, vio unos incendios. Soldado de 21 años acudió a una de las viviendas donde se estaba produciendo el fuego, ayudó a salvar a las personas que allí había. Siguió viendo otra vivienda. Se acercó a esa vivienda donde estaba el rumano fallecido Mircea. Nuestro joven militar estuvo con Mircea, con quemaduras a lo largo de todo el cuerpo, que le pedía agua. Avisó a su familia, le acompañó los últimos minutos. Él me decía que sus familiares le habían dado las gracias precisamente por ello. Yo hablé con el alcalde de Tres Cantos y echo de menos que algunas autoridades de la Comunidad de Madrid no lo hubieran felicitado. No a él, porque él en ese caso no estaba actuando como militar, sino que estaba actuando como un civil. Creo que es importante a nuestros jóvenes de 21 años, generosos, solidarios, que ponen en riesgo su vida, que los pongamos siempre de relieve. El Ejército y yo misma mismo hemos firmado una Cruz al Mérito Militar con distintivo blanco.



➤ **12 de agosto.**

- **Incendio forestal de Chandrexa de Queixa (Ourense).** A las 06:55 horas, la unidad del BIEM V sale de base, comenzando su intervención a las 10:05 horas: comienza la intervención en la ZE. A las 23:47 horas del 16 de agosto se procede a su desactivación. **Intervinieron 201 militares y 70 medios.**
- **Incendio forestal de Maceda (Ourense).** A las 12:35 horas, la unidad del BIEM V sale de base, comenzando su intervención a las 16:00 horas. A las 23:27 horas del 16 de agosto se procede a su desactivación. **Intervinieron 93 militares y 34 medios.**
- **Incendio forestal de Jarilla (Cáceres).** A las 22:08 horas, la unidad del BIEM I sale de base, comenzando su intervención a las 00:15 horas del 13 de agosto. La operación ya ha terminado. **Han intervenido un máximo de 226 militares y 96 medios.**

➤ **13 de agosto.**

- **Incendio forestal de Cangas de Narcea (Asturias).** A las 08:25 horas, la unidad del BIEM V sale de base, comenzando su intervención a las 10:45 horas. A las 19:52 horas del 19 de agosto se procede a su desactivación. **Intervinieron 76 militares y 31 medios.**
- **Terrible Incendio forestal de Oímbra (Ourense).** A las 16:40 horas, la unidad del BIEM V sale de base, comenzando su intervención a las 20:00 horas. Hasta la fecha, porque está prácticamente en extinción, **han intervenido un máximo de 195 militares y 70 medios.**
- **Incendio forestal de A Mezquita (Ourense).** A las 08:10 horas, del 14 de agosto la unidad del BIEM V sale de base, comenzando la intervención en la zona a las 10:30. A las 18:21 horas del 17 de agosto se procede a la desactivación. **Intervinieron 92 militares y 24 medios.**
- **Incendio forestal de Teresa de Cofrentes (Valencia).** A las 18:28 horas, la unidad del BIEM III sale de base, comenzando su intervención a las 20:03 horas. A las 19:56 horas del 15 de agosto se procede a su desactivación. **Intervinieron 148 militares y 49 medios.**

➤ **14 de agosto.**



- **Incendio forestal de La Alberca (Salamanca).** A las 14:45 horas, la unidad del BIEM I sale desplazándose desde la operación Incendio forestal “Jarilla”, comenzando su intervención a las 20:30 horas. A las 21:57 horas del 14 de agosto se procede a su desactivación. **Intervinieron 20 militares y 8 medios.**
- **Terrible Incendio forestal también en Seadur-Larouco (Ourense).** A las 07:00 horas, del 15 de agosto la unidad del BIEM IV sale de base logística de la operación Incendio forestal de Molezuelas de Carballeda, comenzando su intervención en la zona a las 09:56 horas. El incendio está en este momento en fase de extinción pero hasta la fecha **han intervenido un máximo de 309 militares y 105 medios.**
- **Incendio forestal de Llerena (Badajoz).** A las 20:30 horas, la unidad del BIEM II sale de base, comenzando su intervención en la zona a las 23:45 horas. A las 10:02 horas del 16 de agosto se procede a su desactivación. **Intervinieron 57 militares y 18 medios.** Como ven, en muchos de estos incendios están dos, tres y cuatro días hasta que se proceda a la desactivación

➤ **15 de agosto.**

- **Incendio forestal de Somiedo (Asturias).** A las 12:01 horas, la unidad del BIEM V sale de base, comenzando su intervención en la zona a las 14:50 horas. A las 23:13 horas del 19 de agosto, es decir, cuatro días después, se procede a su desactivación. **Intervinieron 62 militares y 26 medios.** Evidentemente, cada vez que me refiero a medios, son medios de una enorme intensidad, pesados, en ocasiones de la UME, en otras del Ejército de Tierra, y en otras de la Infantería de Marina.
- **Incendio forestal de El Payo (Salamanca).** A las 15:50 horas, los efectivos intervinientes en la operación Incendio forestal de Gallegos del Río se desplazan a esta zona, comenzando su intervención en la zona a las 19:24 horas. A las 11:46 horas del 17 de agosto se ordena su desactivación. **Intervinieron 103 militares y 36 medios.**

➤ **16 de agosto.**

- **Incendio forestal de Herradón de Pinares (Ávila).** A las 01:05 horas, la unidad del BIEM I sale de base, comenzando su intervención en la zona a las 03:43 horas. A



las 15:36 horas del 16 de agosto se ordena su desactivación. **Intervinieron 28 militares y 12 medios.**

- **Incendio forestal de Aliseda (Cáceres).** A las 10:28 horas, la unidad del BIEM I sale de base, comenzando su intervención en la zona a las 15:25 horas. A las 10:32 horas del 19 de agosto se ordena su desactivación. Cuatro días también de presencia en la zona. **Intervinieron 64 militares y 21 medios.**
- **Incendio forestal de Barniedo de la Reina (León).** A las 10:15 horas, la unidad del BIEM IV sale de base, comenzando su intervención en la zona a las 14:25 horas. **La operación está actualmente en curso. Hasta la fecha han intervenido un máximo de 148 militares y 59 medios.**
- **Incendio forestal de Canalejas (León).** A las 18:24 horas, la unidad del BIEM V sale de base, comenzando su intervención en la zona a las 20:00 horas. A las 15:13 horas del 19 de agosto se ordena su desactivación. **Intervinieron 64 militares y 31 medios.**
- **Incendio forestal de Porto (Zamora).** A las 22:40 horas, la unidad del BIEM II sale desplazándose desde la operación Incendio forestal de El Payo, comenzando su intervención en la zona a las 06:20 horas del día 17. **La operación está actualmente en curso. Hasta la fecha han intervenido un máximo de 121 militares y 53 medios de los distintos ejércitos.**

➤ **17 de agosto.**

- **Incendio forestal de Oencia (León).** Un incendio que está en este momento en curso, aunque con una evolución muy positiva y hasta la fecha **han intervenido un máximo de 78 militares y 20 medios.** Insisto en lo de los medios, son medios pesados los que la UME no podía aportar Ya han visto aquí que se han mirado todos los medios, tanto de empujadoras como de helicópteros y demás, con los que se van interviniendo las operaciones.

➤ **19 de agosto.**

- **Incendio forestal de Anllares del Sil (León).** A las 16:00 horas, la unidad del BIEM IV sale hacia la nueva zona asignada, proveniente de la operación del Incendio forestal de



Aliseda, comenzando su intervención en la zona a las 18:50 horas. **Hasta la fecha han intervenido un máximo de 95 militares y 42 medios.**

➤ **22 de agosto**

- **Incendio forestal de Igüeña (León).** A las 00:06 horas, la unidad del BIEM V sale hacia la nueva Zona asignada, proveniente del incendio forestal de Oencia, comenzando su intervención a las 00:52 horas. **La operación está actualmente en curso, aunque se es optimista, muy optimista ya en cuanto a su evolución. Hasta la fecha han intervenido un máximo de 53 militares y 13 medios.**
- **Incendio Forestal de Vilaboa (Pontevedra).** A las 00:45 horas, la unidad del BIEM V sale hacia la nueva zona asignada, proveniente del incendio forestal de Larouco, comenzando su intervención a las 04:00 horas. Tuve el honor de estar allí, mientras estaba este sábado precisamente visitando la BRILAT con la conselleira del Mundo Rural de Galicia, a la que debo la gentileza de acompañarme a la BRILAT. Nos acercamos también a ver al equipo de la UME que acababa de desactivar el incendio, que se retiraba. Y bueno, estuvimos también con el alcalde y con los directores de emergencia de la Junta de Galicia, pues todos pudimos compartir nuestra satisfacción, porque efectivamente ese incendio se hubiera desactivado. **Hasta la fecha han intervenido un máximo de 17 militares y 7 medios.**

Hasta aquí la cronología de los despliegues de la UME, hasta el viernes 22 de agosto, en atención a las peticiones recibidas para luchas contra los incendios forestales.

-o-O-o-

Con la normativa que tenemos hoy en día, el Ejército no actúa de oficio. No tengo ningún inconveniente en que esa normativa se cambie, pero evidentemente son las comunidades autónomas las que tienen que pedir la intervención del Ejército.

Como decía antes, el potencial de la UME ha estado en todo momento reforzado con los medios y capacidades del Ejército de Tierra, de la Infantería de Marina y del Ejército del Aire y del Espacio. Se han utilizado medios de transporte, máquinas empujadoras, vehículos para la posible evacuación de poblaciones en riesgo. Quiero poner en valor muy especial, porque quizás se conoce menos, la actuación de la Infantería de Marina que ha venido desde



San Fernando, que ha estado en los incendios de Extremadura y en Galicia en la Operación Centinela Gallego.

¿Qué decir del Ejército del Aire y del Espacio? Además de lo que luego diré del 43 Grupo y aquí lo hemos visto, lo hemos visto, creo que han sido vídeos importantes en los que no solamente hemos visto cómo los Chinook del Ejército de Tierra llevaban a nuestros militares a las zonas de los incendios, también el Ejército del Aire y del Espacio trasladaba militares que vinieron de Canarias y que fueron llevados a la zona del conflicto. Como decía antes, junto con el material, un material muy potente de la UME porque se ha invertido y se va a seguir invirtiendo mucho y, de hecho, es una de las prioridades del Plan Industrial y Tecnológico, ha sido constante la presencia de máquinas empujadoras, de helicópteros Chinook, de vuelos para transporte de efectivos y me van a dejar que haga una mención muy especial a las FAMET, a las Fuerzas Aeromóviles del Ejército de Tierra, cuyos movimientos en los Chinook han sido absolutamente constantes en las zonas.

Es una labor muy arriesgada en determinados momentos, pero quiero ponerlo en valor. Igual que antes hacía referencia a nuestros militares que han tenido hoy este accidente tremendo del Mando de Artillería, también quiero poner en valor la participación que ha tenido el Regimiento Especial de Zapadores de Ingenieros XI en Galicia, donde han realizado una labor excepcional.

En Galicia también, antes mencionaba, que este sábado tuve la oportunidad de visitar con la conselleira la BRILAT. Tenemos firmado un convenio, la misión Centinela Gallego, que tiene una finalidad que creo que el alcalde la conoce al igual que los gallegos aquí presentes. Tiene una finalidad muy importante de vigilancia sobre el terreno para evitar, sobre todo, que en los montes puedan producirse incendios, pero que en este caso hemos reforzado de una manera muy considerable.

Hemos pasado de las 35 patrullas a las 47 patrullas. Creo que en la visita que hicimos la conselleira y yo, junto con el jefe del Estado Mayor del Ejército de Tierra, junto con el general Pardo de Santayana de la BRILAT, se puso de relieve el compromiso: se están utilizando unos vehículos nuevos, que la prensa gallega ha recogido, con especiales capacidades para la evacuación de las personas.

Me importa mucho señalar también, y aquí han salido varias imágenes, lo decía antes, el papel de la Infantería de Marina, que está trabajando con la BRILAT en Galicia. También contamos con el coronel que estuvo allí presente, pero quiero hacer una mención muy especial al papel que ha realizado el 43 Grupo del Ejército del Aire y del Espacio, que ha efectuado 2.700 descargas y más de 900 horas de vuelo.



Pude estar con ellos in situ sobre el terreno, con los pilotos del Ejército del Aire y del Espacio, con muchas horas de vuelo, absolutamente especializados y que lo que me transmitían era una enorme frustración porque era absolutamente imposible volar en esa situación de humo. Yo misma en alguna ocasión lo pude ver, pero eran aquellos pilotos que estaban en tierra esperando con sus helicópteros y con sus aviones para poder volar y veían que la situación era absolutamente imposible. Con todo esto realizaron más de 2.700 descargas y 900 horas de vuelo. Quiero remarcar, y lo decía antes y aquí se ha dicho por los técnicos, que son los que tienen que opinar en estos casos, que estos incendios, la UME nos comentaba, que en 20 años de la creación de la UME nunca se había visto nada igual por las especiales características de estos incendios. Incendios de sexta generación en los que, además, la forma en que se movieron el viento, la sequedad, todas las condiciones térmicas hacían que fuese imposible.

Además, el calor hacía que por las noches no bajara la temperatura y, por tanto, había que tener unos objetivos clarísimos, que eran el ataque directo al fuego, que solo lo podían hacer aquellos especialistas de la UME o de las brigadas forestales preparados para ello, y el resto intentar defender las poblaciones de la mejor manera posible. Realmente creo que estas características de estos fuegos nos tienen que ofrecer, como dicen los militares, lecciones aprendidas, porque el futuro va a ser así y tenemos que prepararnos para esta circunstancia.

Yo quiero decir, me oyen siempre, el orgullo que siento por el papel de nuestras Fuerzas Armadas, que es impresionante lo que realizan con humanidad, con generosidad, pero también quiero poner en valor la labor de los equipos técnicos de las distintas comunidades autónomas. Yo el otro día hablaba y felicitaba personalmente a los equipos técnicos de Galicia, que han realizado una labor y un esfuerzo ímprobo.

Quienes de verdad saben de los incendios, que son las direcciones de emergencia y los equipos técnicos, se han volcado y han hecho todo lo que estaba en su mano (a veces en situaciones muy difíciles). Creo que es importante poner en valor al capitán Omar Queipo Martínez, junto con el director de la emergencia de Galicia, que se vieron en una situación terrible. Se explicaba aquí en Cabeza de Manzaneda, y lo hablamos el otro día con la conselleira de Galicia, que había casi ciento cincuenta niños de entre seis y diez años bloqueados por las llamas, las llamas venían y los rodeaban.

Y también quiero desde aquí enviar mi reconocimiento a los directores, a la subdirectora que conocí, a los instructores, porque en ningún momento perdieron la calma ni dejaron de dar seguridad a los niños pese al fuego. Había que tomar, como me decía el capitán y como decían los directores de la emergencia de Galicia, una decisión: evacuar o continuar dentro.



Había grupos que decían que era mejor evacuar, otros, como el capitán Omar Queipo Martínez o los servicios de la Xunta de Galicia, recordaban un incendio que hubo en Portugal donde las personas, al evacuar, quedaron absolutamente bloqueadas por el fuego y murieron.

Finalmente, el capitán Omar Queipo Martínez y su equipo, junto con todos los equipos de Galicia, tomaron la decisión que en aquel momento creyeron más adecuada: mantener a las personas en las instalaciones, y gracias a eso se salvaron vidas, porque si no hubiera sido por ello, hoy estaríamos comentando muchísimos heridos y fallecidos atrapados por el fuego.

Es esencial, y lo vamos a decir las veces que sea necesario para que nadie se olvide, destacar las características especiales de este fuego que, por su naturaleza, lo hemos dicho antes, ni los equipos técnicos de las comunidades autónomas, ni la UME, ni el Ejército de Tierra, ni los pilotos del Ejército del Aire y del Espacio habían visto nunca nada igual.

Tengo que decir, y además creo que es justo, que hasta el día 15 de agosto el trabajo que nuestras Fuerzas Armadas realizaron junto con los equipos técnicos (que son quienes realmente saben) en la extinción de los incendios en Galicia, en Asturias, en Castilla y León, en Cantabria y, por supuesto, en Extremadura, fue un trabajo permanentemente continuo.

-o-O-o-

Fue un trabajo continuo, de tomar decisiones que son unas decisiones que en algunas ocasiones no son fáciles. Cuando alguna comunidad no tenía los medios suficientes ahí, nunca hubo polémica, pues se suplían cuando nos los pedían con los medios del Ejército.

Sorprendentemente, y creo que ahí es una llamada a la reflexión de los que estamos en la política, hemos de dejar cuando ocurren estas circunstancias a que sean los técnicos los que tomen decisiones, porque son los que saben, porque en política no vale todo.

Y sorprendentemente cuando había un trabajo, lo he visto con los equipos técnicos, el señor Núñez Feijóo hace unas referencias al Ejército que son sorprendentes, como si la Unidad Militar de Emergencias, con todo su apoyo de Tierra, de la Armada y del Ejército del Aire, no fuera un Ejército y como si hasta el momento los equipos técnicos con riesgo para su vida, no solamente nuestros militares, sino que las comunidades autónomas no estuvieran poniendo todos los medios necesarios.



Una declaración en clave política, declaraciones que yo entiendo que no son procedentes cuando se están jugando las vidas, pero como consecuencia de esas declaraciones, ese mismo día 15 de agosto, lo que las comunidades no habían pedido porque se estaba trabajando in situ con todos los medios necesarios, de una manera absolutamente coordinada y sorprendente, el día 15 de agosto a las 20.42 horas, una hora muy adecuada después de tantos días, se llegó a pedir refuerzos del Ejército.

Ese mismo día a las 22.47 horas llegó una petición de la Dirección General de Emergencias de la Junta de Galicia y ese mismo día a las 23.23 horas llegó una petición por parte de la Comunidad Autónoma de Extremadura que hasta la fecha nunca habían pedido porque se estaba trabajando sobre el terreno con los medios necesarios.

Me sorprende que, en media hora, a partir de las 21 horas, de las tres comunidades autónomas con las que se estaba trabajando, pues vieran unas necesidades de medios. Unas necesidades de medios muy en abstracto, con unas cantidades, bueno, bastante increíbles. Se pedía más maquinaria pesada, como si no lo hubiera, máquinas empujadoras, vehículos nodrizas, un número de medios aéreos que en toda la Unión Europea no existía, efectivos para vigilancia activa de los incendios, drones con visión térmica, cuando precisamente una de las actuaciones que más realiza la UME es precisamente la utilización de drones para poder saber cómo van evolucionando los fuegos sobre el terreno.

La petición de la Xunta era pues un poco más sorprendente porque se solicitaba la colaboración de ingenieros zapadores pertenecientes a la BRILAT con maquinaria, y todos aquellos otros medios que la administración estatal pueda aportar para la extinción de los incendios.

Por supuesto no se hacía ningún listado de medios y todo ello pese a que el mismo día 15 de agosto había entrado en función la operación Centinela Gallego.

Como era un poco sorprendente a las horas en las que se realizan las peticiones después de un trabajo muy intenso, en ese mismo momento la Jefatura del Estado Mayor de la Unidad Militar de Emergencias se puso en contacto con todos los consejeros de las tres comunidades.

También quiero, porque también creo que es justo, sé que los consejeros, he hablado con la consejera de Galicia, he hablado con los consejeros, han sufrido y lo han pasado mal. Tomar decisiones también es difícil. Y cuando a veces ven que viene alguien de fuera, aunque sea del mismo partido, que no se sabe muy bien porqué no... Señor Maillo, es un hecho objetivo ¿no? No he tratado de hacer ninguna crítica, es un hecho objetivo.



Entonces yo me pongo en el lugar de esos consejeros, en el lugar de esos técnicos que están haciendo su trabajo, que están haciendo su trabajo bien y a las 11 de la noche les piden que se pidan unos medios.

Pero bueno, en cualquier caso como no había precisión sobre los medios, enseguida el jefe del Estado Mayor, la Jefatura de Estado Mayor de la UME planteó reuniones el día 16 con los distintos consejeros que se trasladaron in situ, se trasladaron a Castilla y León, se trasladaron a Galicia, se trasladaron en Extremadura, precisamente para que los equipos técnicos nos dijeran, les dijeran a ellos, a los técnicos, para que toda esa ingente cantidad de material que se realizaba por medio de una manera abstracta, pues para qué era necesario.

También tengo que decir que algunos de los medios que se pidieron nunca se pusieron en funcionamiento. Simplemente lo digo como ejemplo, pues se solicitaron 15 puestos de mando avanzados con personal y apoyo logístico preparados.

Bueno, al final no se puso en activo ninguno, pidieron a última hora que se pusieron dos en activo, se pusieron activos. Se solicitaron también 20 helicópteros de transporte de personal. El día 17 de agosto el Ejército de Tierra pone a disposición de la emergencia helicópteros para transporte de personal, llegan a la zona y, créanme, se pidieron el día 18 y el día 22 todavía no habían realizado transporte alguno, pese a que se suponía que eran tan importante la realización de esos transportes.

Otro tema que también se pidió la atención logística al operativo, se pidieron avituallamientos, cocinas de campaña, por ejemplo en el caso de la Junta de Castilla y León, las necesidades logísticas, inmediatamente el Ejército de Tierra generó módulos de servicio con una cabida de 200 personas.

Bueno, hasta la fecha de hoy, aunque se hizo una cabida para 200 personas, solo han acudido a cenar 20 personas y dos turistas. No tengo más datos sobre los turistas. Bueno, quiero decir con todo esto que hasta el pasado viernes 22 de agosto se han producido 41 activaciones de la UME, que han supuesto **un despliegue en total**, uniendo la UME con el Ejército del Aire y del Espacio, con el Ejército de Tierra y con la Armada, **de 5.600 efectivos**.

Más de 2.000 medios de todo tipo, desde ligeros hasta pesados de la UME y de todos los ejércitos. He hecho antes mención a los Chinooks, he hecho antes mención a los equipos de zapadores, he hecho mención a las aguadas.

Precisamente, el equipo que ha tenido el accidente iba por si podía ser necesario para las poblaciones lejanas de las zonas afectadas. En resumen, una vez más yo creo que, dentro del marco normativo que tenemos, que es el que tenemos, el que nos hemos querido dar



porque creemos en un diseño constitucional y en el que la materia relativa a la protección civil corresponde a las comunidades autónomas. en el mismo momento que se ha procedido a pedir la activación la UME, y además he querido dar las horas concretas, esta ha demostrado sus capacidades para desplegarse ordenadamente sobre el terreno. Todo ello en escaso periodo de tiempo, con un personal altamente cualificado, porque como hemos repetido muchas veces solamente aquellos que están absolutamente preparados pueden atacar el fuego, lo demás es una temeridad.

Quiero decir también y poner en valor el trabajo de las brigadas forestales de las comunidades autónomas, como también he hecho con los equipos técnicos de las comunidades autónomas, no me olvido nuevamente de poner en valor el esfuerzo que han hecho nuestros miembros de las Fuerzas Armadas, Estas Fuerzas Armadas que han estado con lesiones, y con quemaduras importantes. A todos ellos quiero mandar el afecto y reconocimiento.

Señorías no nos engañemos, esta rapidez en la intervención y despliegue y en la eficacia del mismo solo es posible gracias a algo.

-o-O-o-

Señorías, no cabe duda que este mes de agosto hemos sufrido una situación inédita. Cierto es que ya en años anteriores se han producido mega incendios, pero nunca con la virulencia, número y simultaneidad que hemos puesto de relieve este año y que se ha visto.

Una circunstancia que ha puesto a prueba la capacidad de respuesta de todos, y obviamente han puesto la capacidad de respuesta de las que la tenían, y de las que, por falta de prevención, por falta de previsión, no las tenía.

Creo que de ello hemos de sacar lecciones. Precisamente yo también quiero decir que dentro del Plan Industrial y Tecnológico para Seguridad y Defensa hemos dejado una parte muy importante para lo que hace referencia a la inversión en emergencias.

Creemos que es importante de seguir invirtiendo en emergencias. Espero que las comunidades autónomas hagan lo mismo. Queremos adquirir nuevos vehículos lanza puentes, más aviones cisternas, fletar nuevos buques hidrográficos, reforzar las infraestructuras de uso polivalente.



Es una labor que tenemos que hacer. E insisto, desde los despachos deberíamos todos aprender a no decirles a los técnicos lo que tienen que hacer. Dejemos que los técnicos que llevan muchos años, mucha esfuerzo, mucha capacidad y mucha reflexión sean los que tomen decisiones.

Concluyo, señoría. Por encima del ruido que siempre se quiere producir, hay algunos que se sienten cómodos, no sé muy bien por qué en el ruido, yo quiero compartir el dolor de esas personas que en Castilla y León, como pasó en el año 22, que en Galicia, que en Extremadura, lo han perdido todo.

Creo que tenemos que estar con ellos, creo que es el momento de trabajar por la reconstrucción, ahí nos van a encontrar siempre. Una vez más quiero manifestar mi orgullo por nuestras Fuerzas Armadas, por nuestros militares de la UME, de la Armada, del Ejército de Tierra, del Ejército del Aire y del Espacio.

Por esos militares que de forma callada están heridos y siguen apagando el fuego. Por esos militares y quiero, antes he mencionado al soldado Diego Santillana, pero quiero mencionar muy especialmente al teniente coronel del Quinto Batallón. A él no le gustaría que lo hiciera, pero el otro día lo hice delante de su Majestad el Rey. A él, a su chófer y a quienes lo acompañaban, que tuvieron entre sus manos a dos de las personas fallecidas en la zona de Castilla y León.

Estaban, siguen estando y nos dan a todos un ejemplo. Lo digo muchas veces, espero que el ejemplo que nos dan las Fuerzas Armadas, que nos dan las Brigadas Forestales, que nos dan los equipos técnicos de todas las comunidades nos haga aprender a todos humildad, prudencia, trabajo, prevención, respeto y preparación, siempre mucha preparación.

Muchas gracias, sobre todo las gracias a nuestros militares, a nuestras brigadas forestales, Muchas gracias a los ciudadanos y a los alcaldes, aquellos alcaldes que han estado en primera línea.

Muchas gracias a la gente de Cabeza de Manzaneda, por ejemplo, que estuvieron con nosotros y nos explicaban y nos daban moral porque lo habían perdido todo, pero seguían para adelante.

Esa gente que cuando estábamos allí venían con agua. Esa gente que aplaudía a los militares. Vamos a ver si ponemos todos humildad y humanidad en nuestras actuaciones. Muchas gracias.

-o-O-o- -o-O-o- -o-O-o-